

En toda España . . . 1.50 ptas. al mes
Extranjero . . . 30.00 al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17
Administración: Rampa de la Abundancia, 16, teléfono 84
Dirección telegráfica: BIEN MAHÓN

Año XXIII.

Mahón, lunes 15 de noviembre de 1915

Núm. 12,764

COSAS DEL DÍA

Los rumores de paz

Continuamente, y cada vez con más frecuencia, se repiten los rumores de que las potencias centrales, principalmente Alemania, se hallan dispuestas a entrar en negociaciones de paz...

erróneos comentarios que ha sugerido. Hay, en efecto, periódicos españoles muy serios que han escrito artículos sobre dichas informaciones francesas, tomándolas como pura verdad y discutiendo muy detalladamente las perspectivas de un éxito de esas fantásticas tentativas de paz alemanoaustriacas.

Hay, en efecto, periódicos españoles muy serios que han escrito artículos sobre dichas informaciones francesas, tomándolas como pura verdad y discutiendo muy detalladamente las perspectivas de un éxito de esas fantásticas tentativas de paz alemanoaustriacas.

Vamos, pues, a examinar, si quiera sea superficialmente, la situación actual. En Occidente, los ejércitos alemanes están desde hace catorce meses inquebrantados, y, como lo demostró la última ofensiva francoinglesa, también inquebrantable, ocupando, poco más o menos, la misma línea de siempre.

En Oriente, el ejército ruso ha quedado reducido a una fracción de su fuerza ofensiva inicial; está privado de sus más principales líneas defensivas y de sus bases ofensivas, y estará durante muchísimo tiempo imposibilitado para recuperar su fuerza primordial.

La tentativa de ataque de los aliados en los Dardanelos ha fracasado.

En el frente italiano, los ejércitos

de Víctor Manuel se han decidido, después de muchos meses de una acción militar incomprensiblemente floja y débil, a emprender una ofensiva algo más enérgica, a pesar de la cual no se ha hecho sensible el más mínimo reflejo de un éxito estratégico, y sólo algunas ventajas tácticas que apenas se aprecian, aunque logradas a costa de enormes pérdidas, según se desprende de las últimas noticias recibidas.

A pesar de esta lucha en cuatro frentes distintos, las potencias centrales, aliadas con Turquía, han podido iniciar una nueva ofensiva en un nuevo teatro de guerra. Las operaciones militares en Servia no son, seguramente, fáciles. Aun dejando aparte el hecho de que el pequeño ejército serbio ha probado lo que vale; a pesar del número reducido de sus tropas, y que ahora da de sí todo lo que puede, combatiendo con verdadera desesperación el terreno en aquel país se presta más que nada a una tenaz defensa, y es excesivamente difícil para movimientos de ataque en gran escala.

Por todo lo que precede, creemos no equivocarnos si calculamos que la totalidad de las fuerzas germánicas empleadas o dispuestas para la "operación occidental" en los Balcanes llega a 800.000 o un millón de hombres, los cuales naturalmente se hallarán provistos de

la artillería y munición necesaria, en la proporción enorme que la guerra moderna exige.

La situación militar está, por consiguiente, muy clara, con claridad que salta a la vista de todo el mundo que tiene y quiere tener ojos para ver; y así las cosas, ¿hay quien crea sinceramente que son las potencias centrales las que buscan la paz? Más en lo cierto estaremos suponiendo que aquellos que afirman semejante cosa se exponen al ridículo en todas partes, y a pesar de todo, persisten, lo que, en efecto, es muy extraño.

Un importante periódico de Madrid escribió hace pocos días unos comentarios a propósito de estos rumores de paz, en un sentido distinto al punto de vista francés. Dijo que las potencias centrales son por el momento, las únicas que podrían hacer proposiciones de paz, porque su situación más favorable, se lo consiente. Hay algo de verdad en esta afirmación. Por otra parte, puede objetarse como cierto, según el juicio de los que piensan independientemente, los aliados no tienen ya muchas perspectivas para una seria mejora de su situación y para lograr la victoria, pero, en cambio, ni Francia, ni Rusia, ni Italia, y aún mucho menos Inglaterra, están alcanzados y debilitados en su fuerza vital de tal modo que "tuviesen" que pedir la paz a todo trance. Sin embargo, estos países "pueden" obtener la paz, si se avienen a serias concesiones. Porque no cabe suponer que Alemania y Austria-Hungría, después de haber obtenido tantas ventajas en grandes luchas violentas, aceptasen una paz que no les proporcionara una importante indemnización, y sobre todo, la absoluta seguridad de que ha de ser durade-

ra. Y ¿cuál es la potencia de la Cuádruple Entente que en la hora de ahora esté dispuesta a entrar en negociaciones sobre semejante base? ¿Cuál de ellas sería la primera en escapar a las redes del Tratado de Londres que las obliga a una paz común?

No; aunque deseamos vivamente la paz y tranquilidad de Europa, es fuerza confesar que nos engañamos a nosotros mismos si confiamos en la paz para un tiempo próximo, y si consideramos las noticias francesas publicadas con este fin como cosa distinta de lo que son, es decir, cuentos fantásticos, leyendas imaginadas, no ciertamente por capricho, sino con intenciones egoístas de política interior y exterior.

La decisión en los Balcanes no será tampoco la que resuelva la guerra, aun considerando que para los aliados puede significar un golpe muy duro. Sólo sería ilógico el momento de pensar en el fin cuando las líneas francoinglesas hayan quedado rotas, es decir, cuando la situación general permita a los alemanes trasladar el grueso de sus fuerzas al frente occidental.

LOS SERVICIOS DE CORREOS

La Caja Postal de Ahorros

Existen en España unos servicios, en los que la gestión durante las dos últimas etapas conservadoras — de 1907 a 1909 y la actual — está mereciendo unánimes aplausos, sin distinción de matices políticos: los de Correos y Telégrafos.

Nos pensamos hablar con más detenimiento de la organización apetezable en los mismos; pero es lo cierto que, aun no siendo ella la que debería ser, y aun estando en pleno pe-

riodo constituyente, se han realizado verdaderos milagros. Es esto, debido a la acción inteligente e incansable de un hombre laborioso y competente de don Emilio Ortuño.

Es curioso observar que en los servicios de Comunicaciones de todos los países se ha necesitado la presencia del factor individual para su florecimiento y desarrollo: Rowland Hill, en Inglaterra; Sela, en Italia; Stephan, en Alemania; Cochery, en Francia. En todas partes la labor ha sido ardua, y sólo con una perseverancia grande ha podido salvarse el periodo constituyente.

Eso es lo que hace en España el señor Ortuño, habiendo tenido la suerte de encontrar ministros de la Gobernación tan enamorados de todo lo progresivo como los señores Cierva y Sánchez Guerra, y ministros de Hacienda que le han dado facilidades para la realización de su labor. Las reformas de Correos, obra del partido conservador de 1909, siendo ya director general el señor Ortuño, descansan sobre un tripode: el Giro Postal, el Paquete Postal y la Caja Postal de Ahorros. Establecidos con éxito notorio los dos primeros pies del tripode, queda por asentar la Caja Postal, y eso gracias a los auxilios económicos del conde de Bugallá, se realizará el 1.º de enero.

No hay una institución tan esencialmente social y educativa del ahorro como la Caja Postal. ¿Y qué necesidad hay de cantar las excelencias del ahorro privado, cuando en estos días de guerra se está viendo claro su influjo? Allí donde floreció el ahorro, puede el ciudadano sacrificarse más intensamente por el Estado, y éste se encuentra con más medios para afrontar la adversidad.

Particulares y entidades de todos géneros han felicitado al señor Ortuño por su obra, excitándole a perseverar en ella. Sobre todo de Cataluña, allí donde la vida industrial se siente más intensa, son muchos los elogios que llegan al director general de Comunicaciones. Y cómo no, cuando las estadísticas anteriores a la guerra nos dicen que Bélgica tenía en su Caja Postal 920 millones de

Este destino, preciso es confesarlo, nada tiene de espantoso, y si me lo hubieran propuesto hace tres meses en el convento de B..., quizás lo hubiera aceptado con alegría, y tú hubieras sido la primera que me lo hubieras aconsejado. ¡Ah! por qué he conocido después a M. de la Cruz?

¿Qué importa, al cabo? puesto que, como él mismo me lo ha declarado, toda unión entre nosotros es imposible, pues que no me ama...

— ¡Ah! si me hubiera amado, lo siento, Ursula, a pesar de las tristezas de mi padre y las angustias de mi madre, hubiera resistido. Conmovida quizás por el dolor del barón, no hubiera, sin embargo, colocado mi mano en la suya. ¡Pero él no me ama!...

Acabo de leer, releer y volver a leer mil veces aún estas tres cortas cartas, sólo testimonios de su paso por mi vida. Después, la una detrás de la otra, las he retorcido, las he acercado a la bujía, y se han inflamado. ¿Qué queda a esta hora? Una pequeña pulgada de polvo negro, algunos fragmentos sedosos, que se dispersan al menor soplo, y sobre los cuales dos o tres letras se destacan en blanco. He ahí lo que han sido mis bellos ensueños, un poco de ceniza. La he guardado preciosamente, en una bolsita, y la conservaré con la rosa.

Estos cuidados piadosos me han calmado enteramente. A esta hora estoy bastante tranquila para poder orar. Puedo ofrecer al Dios bueno, al Dios clemente, mis tristezas en sacrificio. Ha sabido poner un consuelo hasta en mi martirio, puesto que, muerto el amor, la abnegación me queda.

Me he aproximado a la ventana, y en la noche silenciosa medito y me recuerdo. Todo lo que he pisado en derredor de mí y en mí, en estos últimos tiempos, no me deja ya más que la sensación de un sueño desvanecido. Me parece que me cuento la pura y casta aventura de amor acontecida a otra.

Escucha, eucha, Ursula, el radiante, el bonito cuento que me ocurrió:

Había en otro tiempo una princesa tan desgraciada, que

un grande acto de abnegación es refrigerante y sana, y es tan lágrimas, lejos de ser penosas; me han hecho mucho bien.

Todo un orden de deberes nuevos acababa de revelarse a mi conciencia; sentía que para que mi sacrificio fuera provechoso, era menester que fuera completo. Debía ocultar mis pesares, disimular mis lágrimas, parecer, si no quejosa, al menos consolada; resignada, si no feliz.

Por eso algunas horas más tarde, cuando mi madre vino a llamar suavemente a mi puerta, me encontré casi risueña. Recibí con aire sereno la noticia de la presentación de M. de Matifay para la tarde misma, y sin que la sonrisa desapareciera de mis labios, sin que una lágrima indiscreta humedeciera mis párpados, sin que un síntoma exterior revelase mi interior extremecimiento, me entregué en manos de P. stel para que me vistiese cual convenía para la presentación.

¡Triste compostura! Para afirmarme a mí misma que el pasado no existía ya, que había concluido con todos los ensueños, y que entraba para no salir en la triste realidad, quise que fuese el mismo traje que me había puesto el día del bosque de Bolonia. Nada fue olvidado, ni aún la rosa blanca en los cabellos... ¡Pobre rosa! ella había sido el emblema de mis esperanzas, y ahora es el de mis tristezas. Yo la conservaré; esta rosa, es el único recuerdo que quiero conservar de mis tres días de dicha.

Cuando entré en el gran salón de honor, mi padre estaba ya allí con M. Matifay, mi futuro, y al entrar yo se levantaron. Él me saludó con bastante torpeza. Continuaron su conversación durante algunos minutos, y luego Mr. de Puyssie salió, bajo no sé qué pretexto, dejándome sola con mi novio de sesenta años.

Él tuvo a lo menos el buen gusto de atordar francamente la cuestión, lo que nos quitó todo embarazo a entrambos,

MAHÓN

francos; Francia, 1500 y la Gran Bretaña, 1.000?

Tal vez se diga que el ahorro privado que afluye a la Caja Postal, si ésta no existiese, tomaría otro rumbo; pero el argumento no es exacto; pues dicha institución es colectora del ahorro modesto, tan modesto y apartado del torrente circulatorio de riqueza, que sólo en aquélla puede desembocar.

En cualquier Administración de Correos puede solicitarse la apertura de una libreta de ahorro; pueden verificarse imposiciones desde una peseta, que podrá ser abonada en sellos de cinco céntimos; todas las imposiciones devengan interés, y al final de cada año el interés se acumula al capital; la Caja misma se encarga de comprar al abonado los valores públicos que desee, a cuenta de las cantidades figuradas en libreta, o de transferir éstas al Instituto nacional de Previsión, para constituir o adicionar una pensión de retiro... Todo esto, con tal suerte de facilidades, con todas las garantías del Estado, responsable de las imposiciones, ¿se comprende lo que vale y significa?

No habrá labrador que al enterarse de la existencia de estas Cajas no acuda a la Administración de Correos para entregar allí la modesta peseta que le convierte en imponente, no habrá empleado que no se vea en la tentación de constituir un fondo de ahorro, privándose del café o la merienda un domingo.

Iniciado el ahorro, viene el encarrilamiento para con él, y seguramente que las Cajas Postales, siendo colectoras de todas las imposiciones, con garantía plena y sin ninguna traba, se convertirán en colectoras de un sin fin de cantidades que hoy se malgastan. ¿Quién no sentirá deseo, por una sola peseta, de convertirse en cuentacorrentista del Estado?

Así llegó Francia a realizar, en seis lustros de funcionamiento de la institución, un movimiento superior a 8.000 millones de francos.

Y como -ese ahorro supone una ventaja grande para el ciudadano y para el Estado, concentrando en sus manos hábiles la riqueza, encauzando normalmente cantidades hoy inútiles o perjudiciales, el señor Ortuño, implantando la reforma, dirigiéndola e inspeccionándola, con el propio celo que el Giro y los Paquetes, habrá realizado una función social altamente educativa, sinceramente liberal y descentralizadora.

Ésas son las ventajas que se van a deducir del establecimiento de la Caja Postal de Ahorros. Queda, además, coronada la obra que dió comienzo en junio de 1909, y ya sólo

habrá que pensar en organizar los servicios de Comunicaciones de un modo eficaz y estable, para el mayor éxito de las reformas.

Opinión de Clemenceau

«Senos dijo que llegaríamos a tiempo a Servia para sostener con provecho la resistencia de su ejército. De Inglaterra había promesas sin fecha de realización; de Italia buenas palabras sin exceso de precisión; de Rusia una buena voluntad manifiesta que pugnaba con las dificultades de ejecución. Pongan ustedes todas estas cosas frente buenas baterías, y yo les puedo predecir de qué lado se inclinará la balanza del Dios de los ejércitos. En cuanto al envío de tropas sacadas de nuestro frente, tengo que manifestar que, por cierto, Rusia se defiende no sin eficacia por el espacio, pero es un recurso que nosotros no tenemos porque los alemanes están en acción a 50 kilómetros de París, desde hace más de un año, sin que nosotros hayamos podido rechazarlos de allí.

Oigo decir con justa razón que nosotros tenemos una superioridad numérica sobre los boches, es verdad, pero si el problema para nosotros consiste en abrirnos camino a través de las filas enemigas y si no hemos podido hacerlo a pesar de la ventaja de número, yo no veo cómo la haríamos mejor; con un número más reducido de tropas con el ánimo de hacer un gran esfuerzo en el frente ruso y en Oriente. Guillermo II se ha contentado en Francia con la construcción de fortificaciones de campaña poderosamente armadas. Pero es que nosotros estamos obligados a seguirle a cualquier sitio a donde él le dé la gana de arrastrarnos, limitándonos a oponerle barrera sobre barrera en nuestro suelo inválido?»

De todas partes

La retirada de un pueblo

El corresponsal de guerra don Luciano Magrini ha realizado un viaje en automóvil a través de Servia, desde el 19 de octubre hasta el 1.º de noviembre y ha telegrañado al «Secolo» relatos conmovedores de la tragedia servia.

Su primer mensaje está fechado en Kragujevatz el 18 de octubre y describe la ansiedad del Estado Mayor serbio, a consecuencia del retraso de la llegada de los aliados.

El enemigo invadió Servia, después de haber cubierto la artillería el suelo con una lluvia de metralla.

Luciano Magrini interrogó al general Paolovich, ministro de la Guerra, quien le dijo que Servia podría resistir la ofensiva austroalemana, a condición de que los aliados la liberasen de la presión búlgara.

«Desgraciadamente—añadió el general—tenemos la impresión de que existen vacilaciones en los aliados. Si no recibimos de ellos una ayuda rápida y eficaz, tendremos que abandonar el país para salvar al pueblo serbio. Sobreviviendo la población, la nación no puede morir.»

El corresponsal ha hablado después de la retirada serbia, presenciada por él.

«Es la retirada de un pueblo entero—dice—no la retirada de un ejército. A lo largo de las carreteras, llenas de lodo, se percibe un cortejo inacabable de cañones y de cajas de proyectiles. Los soldados van mezclados con los campesinos. Por aquí y por allí se ven carros de todas clases, llenos de niños, de mujeres, de viejos, de enfermos y de heridos, y de vez en cuando, grupos de carneiros, de vacas o de cerdos. En el borde de los caminos, muchos campesinos pobres esperan el paso de las tristes comitivas para unirse a ellas. Todos se dirigen hacia el Sur, sin saber a dónde van.

Los heridos ofrecen un aspecto lastimoso. Algunos están muy mal, pero andan, pues no hay camillas para transportarlos. Otros les siguen sin ningún vendaje, mostrando las cabezas ensangrentadas.

En un tercer mensaje, fechado en Nisch, el corresponsal dice:

«Ayer por la tarde llegó a Palanka la noticia de que los alemanes estaban solamente a cinco kilómetros de la ciudad, y que no encontraban resistencia. Los serbios se batían en retirada del valle del Morava para tomar posiciones en los difíciles distritos montañosos que existen entre Kaplana y Topola, donde el Rey Pedro, débil y agotado, espera retirarse con la retaguardia de su ejército.

He abandonado Palanka en el último tren.

Al pasar por Kragujevatz he sabido que los serbios habían derrotado a los austríacos que trataban de pasar el Drina, les habían hecho 500 prisioneros y capturado un cañón. Pero esa victoria no mejorará la situación.

Al llegar a Nisch me encontré con una ciudad muerta. Casi todas las tiendas estaban cerradas y la mayoría de los habitantes habían huido. El precio de los vehículos para el traslado de los fugitivos era enorme. Se ha llegado a pagar mil francos por el asiento de un coche que se di-

rigía a Pristina, en un viaje de dos días.

En la calle principal flotaban las banderas de los aliados. Habían sido colocadas en honor de los que no llegaban nunca»

Santoral

Santo de hoy — Santos Eugenio I arzobispo, Leopoldo y Leoncio obispo y Santa Gertrudis.

Santo de mañana. — Santos Rufino, Marcos, Valerio y Federico.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de Nazaret en el Carmen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 15 de noviembre de 1915

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe del día: Teniente Coronel de Artillería don José Baya.

Imaginería: Teniente Coronel de Infantería don Dionisio Terol.

Hospital y provisiones: Séptimo Capitán del 70

Vigilancia: Oficial 5.º del 70

— El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

— Durante la ausencia del Veterinario 2.º con destino a la Comandancia de Artillería don Joaquín Abadía que ha de asistir a las escuelas prácticas del grupo mixto de campaña, desempeñará sus cometidos el de igual clase don Pedro Seguí, destinado en el Escuadrón Cazadores de Menorca.

— La revista semestral de edificios militares de esta isla que relaciona dos por grupos figuran en la orden de la Plaza de 3 de octubre de 1894, cuya inspección lo mismo que la de los correspondientes a Mercadal y Fornells, se verificará con las formalidades reglamentarias, dedicando un día para cada uno de ellos. A la de los grupos 1.º y 2.º asistirán en representación de la Plaza, el Comandante Sargento Mayor de la misma, y a los de la fortaleza de Isabel II el señor Coronel Sargento Mayor del fuerte, cuyos J. ses me darán cuenta en relación firmada por los que intervengan en la menciónada revista, de las faltas de uso natural que notaren y en otra de las ocasionadas por descuido o mal uso, reuniendo a la vez copia a la Comandancia de Inguleras para los fines procedentes.

El Comandante de I generos de Menorca me propondrá un Jefe u

Oficial de los que están a sus órdenes, para intervenir en la revista de edificios militares de Mercadal y Fornells, a fin de proveerle del oportuno pase, y lo mismo efectuará el Jefe Administrativo de esta Plaza por lo que se refiere a un Oficial del Cuerpo de Intendencia, con arreglo a la Real orden circular de 20 de junio de 1912 («Diario Oficial» n.º 139); en ambos puntos representará a la Plaza el Comandante Militar de Mercadal, observándose cuanto previene para los Sargentos Mayores de Mahón y de la fortaleza de Isabel II el párrafo anterior acerca de la forma de dar conocimiento del resultado de la indicada revista.

— Ayer a las diez y con las formalidades reglamentarias tuvo lugar en el Hospital Militar de esta Plaza el reconocimiento de méritos del mes actual.

Desde San Luis

En el día de ayer nuestro pueblo dió una prueba palpable de ser ya mayor de edad, de haberse emancipado de los caciques rojos y de ciertos mangoneadores ocultos y eternos chupópteros de la clase humilde y trabajadora.

La lucha electoral en los dos días que se presentó desde la mañana con caracteres de extraordinaria, pero ya en las primeras horas notóse en el semblante de los republicanos el desaliento.

El resultado de la misma fué el siguiente:

EN LA 1.ª SECCIÓN

Monárquicos	115 votos
Republicanos	85

Diferencia a favor 30

EN LA 2.ª SECCIÓN

Monárquicos	127 votos
Republicanos	73

Diferencia a favor 55

El triunfo obtenido de 85 votos de los elementos Monárquicos, superó a todos los cálculos.

Los Concejales elegidos por nuestras fuerzas fueron: don Gabriel O. Jives, propietario, y conservadores don José Tuduri Pons de «S. Uestra» y don Bartolomé Olives Tuduri de «R. leto».

Con nuestras de gran júbilo celebró lo el pueblo nuestro éxito, recibiendo los elegidos felicitaciones entusiastas.

Reciban también la nuestra más cordial y sincera.

Sau Luis 15—X1—15.

El Corresponsal.

El semanario «La Alquitara» del 13 del actual alude a este diario diciendo que por pertenecer según ella a uno de los dos bandos políticos que se disputan la hegemonía en esta ciudad, no dieron cuenta del acto realizado por esta Junta Provisional del Censo electoral el pasado domingo día 7 de los corrientes.

El BIEN PÚBLICO se limitó a publicar la nota oficiosa que nos fué entregada, sin hacer ningún comentario, por nuestra cuenta, deliberadamente, para no contribuir a aumentar la popularidad de don Germán quien ahora resulta víctima de un atropello, y sabido es que el tal que se le asigna este papel, tiene ante el pueblo muchos defensores.

En nuestro concepto, esta Junta del Censo no interpretó bien la Ley, y el recurso interpuesto por don Germán Martínez, se resolverá a su favor, más o menos pronto, según sean las presiones que se hagan para demorar el fallo de la superioridad, de modo que necesariamente tendrán que celebrarse las elecciones municipales, sin duda ninguna serán más favorables a don Germán que las que se hubieran verificado ayer, en las que seguramente los votos a su favor habrían sido tan pocos que le quitarán las ganas de presentarse de nuevo.

En las primeras horas de ayer dejó de existir en Alayor, después de confortado con los auxilios de nuestra Sacrosanta Religión, nuestro muy querido amigo don Juan D. Salort de Salort, individuo del Directorio Conservador de esta isla.

Fué el señor Salort un consecuente monárquico, habiendo ocupado en diferentes ocasiones el cargo de Alcalde de aquella villa, a satisfacción de aquellos vecinos, que han sentido su muerte, pues pierden con él un verdadero padre, ya que en Alayor se le veneraba.

El acto de conducir su cadáver al Cementerio tuvo lugar ayer tarde a las cuatro, resultando imponente, como pocas veces recuerda el pueblo de Alayor.

Formaron la presidencia del duelo el Canónigo don Gabriel Vila en representación del Obispo de la Diócesis, y los individuos del Directorio Conservador don José de Olives, Senador del Reino y don Juan Victory, Diputado Provincial, siguiendo luego representaciones de todos los pueblos de Menorca, religiosas y políticas, y por último puede asegurarse que el pueblo de Alayor en masa.

Sentimos hondamente que la muerte haya arrancado de nuestro lado a persona de valía, por cuya alma elevamos una plegaria al Altísimo, enviando al propio tiempo nuestro pésame más profundo a sus desconsolados hijos don Juan, don Tomás y doña María, hija política doña Antonia Alberti Vidal y demás familia, deseándoles la necesaria resignación para sobrellevar con calma pérdida tan dolorosa.

MARITIMAS

A causa del mal tiempo reinante el sábado suspendió su salida de esta para Barcelona el vapor correo «Monte Toro», habiéndolo efectuado en la tarde de ayer.

Asimismo suspendió su salida de Barcelona para esta el citado sábado el vapor «Mahón», cuyo buque llegó en la tarde de ayer, debiendo salir para Palma esta noche a las ocho.

A bordo del «Mahón» regresó de Barcelona nuestro distinguido amigo el Abogado don Francisco O. Jives Alberti, después de haber pasado unos días al lado de su hermana la respetable señora doña Antonia O. Jives, que como saben nuestros lectores se encuentra en la Clínica del doctor Fargas, conyaleciente de una delicada operación.

Damos al señor O. Jives nuestra más cordial bienvenida.

En el Ayuntamiento de esta ciudad se halla expuesto por quince días a efectos de reclamación, el proyecto de presupuestos ordinario para el próximo año de 1916.

Ayer embarcó para Barcelona y Valladolid, a donde marcha para

593 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

LA CONDESA LE MONTECRISTO 593

— Temo, florita, que M. de Puyssat no haya exigido vuestra sumisión a sus órdenes...
— Mi padre no me da órdenes, señor barón, y su solo deseo me basta.
— Entonces, señorita, puedo esperar... debo esperar...
— Ya lo veis, le contesté, puesto que estoy aquí.
Entonces se precipitó sobre mí mano, que tuve el valor de no retirar, antes que hubiese aplicado sus gruesos labios a ella.
— ¡Sois un ángel!
— No, señor, le dije sonriendo, no soy un ángel; espero solamente que seré una buena y fiel mujer.
— ¡Una mujer! ¡una hija! ¡un ángel! todo lo que queráis, exclamó con fuego ¡O! ya veréis cómo no os arrepentiréis de haberos dignado aceptar mi mano.
El entusiasmo de este pobre hombre me conmovió un poco, te lo confieso, aunque fuera medianamente ridiculo.
— Conozco vues ra historia, señor barón, y sé que sois muy bueno.
— Aun cuando lo fuera, con vos lo llegaría a ser. Para no ser bueno a vuestro lado, sería menester tener el corazón más duro que una roca. ¡O! si supieseis Cipriana, perdón, señorita Cipriana, todo no son rosas en mi vida. ¡Estoy tan sola! Algunas veces, por la noche, cuando mis criados están dormidos, yo me paseo, con un candelero en la mano, a través de las vastas piezas de mi casa. ¡Todo está vacío, ¡quiere, querido! ¡y los recuerdos! ¡O! ¡es terrible! Durante el día, menos mal; pero en mi oficina, hay gente, empleados que van y vienen, plumas que rayan el papel, piezas que se chocan en las cazuelas de madera. Todo es mi vida. Y además está claro: ¡pero por la noche!
E. Jugó su calva frente, humedecida de sudor.
— Estas ideas no me ocurrirán ya cuando eséis vos allí. Vuestra juventud y vuestra inocencia iluminan mi

caja sombría. Yo trabajaré para vos. Vos haréis bien por mí ¡oh! sí, mucho bien, ¿no es verdad? ¡Debéis ser tan caritativa!
Mirad, en seguida, que os he amado. ¡Sois tan bella!
Mi corazón endurecido, hasta entonces insensible, se ha puesto a latir como el de un javanico; he dicho... perdonadme, Cipriana... he dicho: Es preciso que esta sea mi mujer. ¡O! pero entonces, no os conocía. Os creía como las otras, sensible a todas las seducciones del orgullo y de la riqueza. Y ahora que os conozco mejor, os pregunto: ¿Queréis ser mi providencia?
El barón Matfay no es de los más seductores a primera vista. Aun tiene en la actitud y en la mirada alguna cosa de falso que rechaza. Te confieso no obstante que me conmovió. Yo me acordaba de la historia del más rico y del más honrado de Francia, tal como mi padre me la contó, y ella servía de comentario a las expansiones del barón. ¡Pobre hombre! Tan solo con todos sus millones como un squatter extraviado en el desierto dorado de las minas de California.
Por la noche, sin duda, ve pasar antes sus ojos el pálido y dulce fantasma de Bianca, esa hija adoptiva, tan tiernamente amada, y muerta tan joven bajo el cielo napolitano.
A ella es a quien trata de reemplazar en su corazón y en su casa. No es esposa lo que pide al cielo, sino una hija. Esta idea me tranquilizó enteramente, y esta vez fui yo misma la que le tendí la mano esperanzadamente.
— Si la cosa no depende sino de mí, señor barón, seré feliz.
A-í, ¡tu lo ves, mi querida Ursula, esta gran desgracia no es tan terrible como yo temía. Tener abnegación, ¿no es la principal dicha de la mujer? Ahora bien, en lugar de una abnegación, yo cumpla tres del mismo gozo: hago renacer un efecto resfriado entre mi padre y mi madre, tan largo tiempo desunidos, y consagro mi vida a la dicha de un anciano, que es muy bueno, y, en su na, me ama casi paternamente.

asistir a la boda de su hermana María, nuestro querido amigo el ilustrado capitán del Regimiento Infantería de Menorca don Manuel Martínez Escudero.
Deseamos tenga un feliz viaje.

Los concejales elegidos en Ferreiras por el artículo 29 son los siguientes:
Don Miguel Allés Pons, don Francisco Florit Florit, don Jerónimo Florit Piris, don Antonio Coll Febrer y don Francisco Mascará Febrer, los cinco monárquicos.

El Cónsul de Italia en esta Plaza don Pedro Taltavull nos ha remitido el siguiente aviso: *«Sono chiamati alle armi i militari di tutti i distretti del Regno, appar-*

tenenti alla terza Categoria della Classi 1886 e 1887, e quelli di prima e seconda Categoria del 1882 e 1883 Fanteria compresi i provenienti dei granatieri.
1882 Bersaglieri.
1884 Alpini.

Estando ya casi terminadas las obras que por espacio de unos meses se han venido llevando a cabo en la cuesta llamada del General, la pasada semana fué retirada la tablilla prohibiendo el paso por dicho sitio.

La niña de la calle de Gracia número 10, atacada de difteria fué dada de alta en el día de ayer.

De Teatros
Anoche púsose en escena en nues-

tro Teatro Principal la hermosa obra de los hermanos Quintero «La Malvaloca».

La señora Ferrer Vilches hizo una verdadera creación del papel de Malvaloca y cosechó muchos aplausos justos y sinceros.

Los señores Armengod y Sánchez bien y los demás artistas bastante acertados.

Terminó la velada de anoche con el monólogo «Tratado de Urbanidad», interpretado por el señor Sánchez que lo dijo muy bien, siendo muy aplaudido al final.

Gran Sastrería de militar y paisano,
de **José M.ª Pons**
Plaza Arriavaleta, 6 A

esta resuelta por una Junta Nacional.

Rectifica Pedregal
Después de la rectificación del señor Maura levantóse para rectificar el señor Pedregal, quien no admite en modo alguno que la Junta de defensa Nacional solucione las discrepancias entre el Estado Mayor Central y el ministro de la Guerra.

El señor Pedregal manifiesta que preside la Junta de defensa Nacional el Rey, quien puede en todo caso ponerse al frente de las tropas, pero que opina que no debe llevarse a cabo orden alguna sobre guerra, sin el referendo del ministro del ramo.

Habla nuevamente Maura
De nuevo solicita la palabra el señor Maura para afirmar que según el señor Pedregal las ordenes del Rey necesitan en lo sucesivo un referendo del ministro del ramo, resulta que a este se le dará un poder omnímodo y una intervención en todo, lo cual ha de evitarse si se quiere que las reformas que se discuten tengan verdadera eficacia.

Terminada la rectificación del señor Maura, se levanta la sesión.

DE LA GUERRA
Madrid 14.

El parte alemán
Un radiograma de Nordeigh procedente del Estado Mayor alemán da cuenta del estado de la lucha en el día de ayer, en todos los frentes.

En oriente y occidente dice que no hay nada notable que señalar.

En el frente balcánico las tropas austroalemanas continúan avanzando victoriosas en la región montañosa de Tuxaron, en la altura de Lastrewatz y sobre la cordillera suroeste de Krusevach, haciendo mil cien prisioneros, cogiéndoles además un cañón.

El saqueo de los rusos
Dicen de Viena que al proceder-se al inventario del palacio del gobernador de Lemberg se ha averiguado que faltaban todos los objetos de plata, los cuales se llevaron los rusos al abandonar la plaza.

Dimisión de Churchill
Un despacho de Londres da cuenta de que ha presentado su dimisión el ministro de Marina Lord Churchill.

La noticia ha sido objeto de muchos comentarios, algunos de ellos poco favorables al Gobierno inglés, el cual de algún tiempo a esta parte, se halla en constante crisis, lo cual prueba la diversidad de pareceres existentes entre los miembros del Gobierno.

Inglés por la paz
Un importante periódico de Manchester inserta un artículo que ha causado gran sensación.

El articulista escribe que ya es llegada la hora de que la opinión pública inglesa imponga al Gobierno su deseo de que renuncie a la guerra y de que exponga a Alemania la seguridad de que Inglaterra en lo sucesivo no pondrá trabas a su desarrollo nacional.

El pueblo y el gobierno rumano de acuerdo
Dicen de Bucarest que ayer se celebró una magna asamblea de liberales presidida por Brătianu, en la cual quedó plenamente demostrado que el pueblo rumano va de perfecto acuerdo con el Gobierno.

Kitchener en Roma
Un despacho de Roma da cuenta de que ayer llegó a dicha capital Lord Kitchener, el cual es probable sea hoy recibido por el Rey Victor Manuel.

Vapor italiano a pique
Un submarino austrohúngaro torpedó ayer y hundió al magnífico vapor italiano «Fireuse» salvándose la tripulación y 27 pasajeros, habiendo desaparecido doce personas que se cree perecieron en el siniestro.

Los Estados Unidos y Haití
Dicen Washington que el Congreso de la República de Haití ha firmado un tratado con los Estados Unidos que tiende a establecer el protectorado de esta última nación sobre Haití.

Vapor inglés a pique
Dicen de Londres que en el mar del Norte un submarino alemán hundió ayer al vapor inglés de gran porte «Siwaiian» salvándose la tripulación.

Reducción de ministros belgas
Dicen de Ginebra que de acuerdo con el Rey de Bélgica, han sido reducidos a cinco los diez ministros de que se componía el Gobierno de dicha nación.

Kitchener irá a Atenas
El periódico «Patria» de Atenas notifica que el monarca recibirá en breve la visita de Lord Kitchener, el cual ha anunciado su viaje a Grecia, al objeto de hacer al soberano helénico nuevos ofrecimientos en nombre de las naciones de la Cuádruple.

Porque ha dimitido Lord Churchill
La prensa de Londres afirma que la dimisión de Lord Churchill no se debe a divergencias habidas en el seno del Gobierno, sino que es debido a que se le ha nombrado miembro del comité internacional de la guerra, asegurando además que Lord Churchill se halla dispuesto a ir al frente de la batalla.

Noticias de España
Madrid 15.

Las elecciones municipales en Madrid
Las elecciones municipales ayer celebradas en Madrid resultaron animadísimas.

Desde las primeras horas de la mañana viéronse los colegios con currulidísimos, verificándose la elección y escrutinios, apenas sin incidentes de importancia.

Han triunfado en Madrid hasta el presente los señores siguientes:
Distrito del Congreso: don Alejandro Fernández, liberal.
Distrito de la Universidad: don Manuel Ramos, republicano.
Distrito del Centro: don Angel Sañz Baranda, idóneo.
Distrito del Hospital: don José Coronas, republicano, don Daniel Anguiano, socialista y don Celedonio Leyun, maurista.
Distrito del Hospicio: don Ramón Herrero Díaz, conservador.
Distrito de la Inclusa: don Feliciano Alvarez, conservador, don Alberto Aguilera Argona, republicano, don Florentino Anduera y don Tomás Pérez, liberales.
Distrito de Buenavista: don Miguel Maura, maurista, don Manuel Terro, conservador y don Luis Garrido, liberal.
Distrito de Palacio: don Alvaro de Blas, conservador, don Hilario Noguera y don Bernardino Castillo, republicanos y don Justo Salvado, idóneo.
Faltan detalles de varias secciones.
A las 7 1/2 de la tarde llegaron al Centro Maurista los candidatos señores Leyun y Maura, siendo acogidos con vivas y grandes muestras de entusiasmo.

El presidente ordenó se arbolara la bandera y se iluminara el edificio, saliendo al balcón, los jóvenes mauristas quienes vitorearon al señor Maura y dieron gritos despectivos contra Sánchez Guerra.

Los últimos datos oficiales acusaron el triunfo de siete conservadores, tres liberales, dos mauristas, cinco republicanos, un reformista y uno de la Defensa Nacional.

A pesar de la gran mayoría del candidato maurista en el distrito del Hospital se trata de ahogar su elección, substituyéndole por un conservador.

En el distrito del Hospital hubo una colisión entre electores, resultando tres heridos.

Anoche estuvieron en el ministerio de la Gobernación los señores conde de la Mortera, Ossorio Gallardo y Delgado Barreto, visitando al ministro para rogarle pusiera en libertad a los mauristas detenidos.

Fueron recibidos por el subsecretario del Ministerio, quien ordenó en el acto la libertad solicitada.

A última hora hemos sido recibidos los periodistas por el señor Quejana, el cual dijo que no nos facilitaba datos de provincias, por tenerlos aún incompletos.

Manifestó el señor Quejana que en Madrid habían triunfado quince monárquicos, cinco republicanos y dos socialistas.

Respecto al candidato maurista del distrito del Hospital señor Leyun nos dijo que faltan los datos de una sección para aclarar el triunfo maurista o idóneo, aunque agregó, triunfe quien triunfe, ambos son monárquicos.

El próximo Ayuntamiento madrileño lo constituirán treinta y cinco monárquicos y quince republicanos y socialistas, de manera que será una de las mayorías monárquicas mayores que haya tenido Madrid.

Las elecciones en provincias
Dicen de Valencia que durante el escrutinio de las elecciones efectuadas ayer, hubo varias colisiones, resultando tres heridos.

Por la noche se organizó una grandiosa manifestación republicana la cual dirigióse al Ayuntamiento, dando gritos subversivos, intentando asaltar la casa del Ayuntamiento.

Los guardias municipales repelieron la agresión, contestando a tiros los republicanos, acudiendo en el acto la benemérita que logró dispersar a los manifestantes, llevando a cabo varias detenciones.

En Bilbao en diferentes colegios hubo vivas incidentes y se llevaron a cabo muchas coacciones agrediendo ambos bandos políticos en forma tal, que sonaron muchos disparos resultando seis heridos.

Un teniente de artillería que protegió a los guardias fué desarmado.

En nuevas colisiones ocurridas por la tarde, hubo dos muertos y cinco heridos.

En Barcelona en el distrito séptimo los radicales desplegaron una inusitada actividad al objeto de asegurar el triunfo del señor Giner de los Rios.

Hubo durante el día muchos incidentes y en especial uno en la carretera del puerto en el cual derechas y radicales andaron a tiros, sin graves consecuencias.

DE LA GUERRA
Madrid 15.

El parte alemán
Un radiograma de Nordeigh expedido anoche a los once por el Estado Mayor alemán da cuenta de que el ejército del general von Lisingen en Rádacia y al noroeste de Czartorieta logró penetrar en las posiciones rusas, haciéndoles 1.500 prisioneros, tomándoles además cuatro ametralladoras.

Al norte del ferrocarril de Kovel los rusos intentaron un ataque que fracasó por completo.

En el frente balcánico los ejércitos de los generales Keeveck y Lievigt rechazaron a los serbios en todo el frente, aprisionándoles trece oficiales y 1.770 soldados, cogiéndoles además dos cañones.

El ejército del general búlgaro Bodgagoff en combinación con las tropas alemanas, avanza en dirección a Corawamirliopat.

Anexión de unas islas
Dicen de Londres que Inglaterra se ha anexionado las islas de Gilbert y Milika.

La monarquía en China
Dicen de Pekín que a pesar de los importantes trabajos que se han llevado a cabo, no prosperará la restauración de la monarquía en China.

Un volcán en actividad
Anuncian de Roma que el volcán Strómboli ha entrado en actividad, causando graves daños a los viñedos.

La flota inglesa
Un despacho de Londres da cuenta de que el periódico «Dayli Express» anuncia que en enero próximo, la flota inglesa quedará aumentada con catorce superdrag-nouts.

Submarino perdido
El almirantazgo inglés anuncia sus temores de que se haya perdido el submarino núm. 20.

PRENSA ASOCIADA

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

La sesión del Congreso. — Debate acerca de las subsistencias. — Continúa el debate sobre las reformas militares. — Intervienen en él los señores Pedregal y Maura. — El parte alemán. — Nuevos éxitos de las tropas austroalemanas en Servia. — Los rusos, antes de abandonar Lemberg, saquearon el palacio del Gobernador. — Lord Churchill, ministro de Marina inglés, ha presentado su dimisión. — Ingleses que desean la paz con Alemania. — El pueblo rumano de acuerdo con su Gobierno. — Lord Kitchener en Roma. — Vapor italiano hundido por un submarino austriaco. — Vapor inglés hundido por un submarino alemán. — Lord Kitchener irá a Grecia, para hacer nuevos ofrecimientos a dicha nación en nombre de la Cuádruple. — Los periódicos ingleses explican la dimisión de lord Churchill. — Las elecciones municipales de ayer en Madrid. — En dichas elecciones han triunfado quince monárquicos y siete republicanos y socialistas. — Tiros en Barcelona, Valencia y Bilbao. — El parte alemán. — Éxitos de los alemanes en los frentes oriental y balcánico. — Inglaterra se anexiona unas islas. — China no puede restaurar la monarquía. — El volcán Strómboli en actividad. — Aumento en la Armada inglesa. — Submarino inglés perdido.

Noticias de España

Madrid 14

Las Cortes

En el Congreso

La sesión del Congreso dió ayer a las 3 30 de la tarde, presidiendo la el señor González Besada.

El señor Franco Rodríguez usa primeramente de la palabra lamentándose del desinterés que veía en el debate acerca de las subsistencias, abogando para que el Gobierno tome medidas encaminadas a abaratar la vida.

El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra afirma que la carestía afecta también a las altas y en lo referente al pan, confirma que ha subido de precio pero ahora se da el peso exacto, de manera que el público ha salido beneficiado con el alza.

Las reformas militares

Entrase en la orden del día, continuando la discusión del proyecto de reformas militares.

Interviene el señor Pedregal quien afirma que el discurso del señor Maura tiende a dividir el parlamento y con las divisiones no se logra nada práctico.

El señor Pedregal en su discurso muéstrase contrario a la opinión del señor Maura y afirma que no se ha debido discutir en el parlamento la cuestión de la rebaja de edades sin proceder a la aprobación de las reformas en su totalidad.

Los señores Romanones, Dato y Echagüe dicen estar conformes con el señor Pedregal, quien termina su discurso abogando para que se trabaje en interés de la Patria.

El señor Maura rectifica
Acto seguido se concede la palabra al señor don Antonio Maura

quien empieza insistiendo que para bien de la Patria y en particular del Ejército, precisa el funcionamiento del organismo que preconizó ayer, afirmando que su funcionamiento no había de producir conflicto alguno como quiso dar a entender el señor Pedregal en su discurso.

El ministerio técnico o mejor dicho, el Estado Mayor Central lo propio que el administrativo funcionarían con el límite que la ley les señala cuantas reformas acordasen uno y otro, deberían de ir necesariamente al Parlamento, siempre que antes hubiesen sido sancionadas por el Gobierno, como sucede en Inglaterra y Francia.

Abogó el señor Maura porque ambos organismos caso de crearse, marcharan de perfecto acuerdo y caso de que se suscitara alguna divergencia entre ellos, debería ser



EL MUY ILUSTRE SEÑOR

D. JUAN D. DE SALORT

falleció el día 13, a las once de la noche, en su predio Carbonell, a la edad de 81 años

confortado con los Auxilios Espirituales

R. I. P.

Sus afligidos hijos doña María, don Juan, don Tomás de Salort y Salort, hija política doña Antonia de Albertí, nietos, sobrinos presentes y ausentes y demás familia, participan a todos sus amigos tan sensible pérdida, suplicándoles una oración para su alma.

El entierro tuvo lugar ayer a las cuatro de la tarde.

A las 15 de noviembre de 1915.

El Excmo. e Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna		Hasta 14 centímetros:	Doble precio que para los de 6 centímetros.
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.	Hasta 22 centímetros:	Triple precio que para los de 6 centímetros.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 »	Del ancho de tres columnas	
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	2'00 »	Venticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 »	Un cuarto de página	
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 »	Por una sola inserción	5'00 ptas.
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	3'00 »	Dos inserciones	8'00 »
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	3'50 »	Cada nueva inserción	1'25 »
Del ancho de dos columnas		Por doce inserciones	15'00 »
Hasta 6 centímetros:		Por veinticinco inserciones	22'50 »
De 1 a 8 inserciones	2'00 ptas.	Media página	
De 9 a 6 inserciones	8'00 »	Doble precio que el señalado para un cuarto de página.	
Por cada inserción que exceda de 6.	0'25 »	Página entera	
Por 25 inserciones	7'00 »	Doble precio que el señalado para media página.	
Hasta 10 centímetros:			
Cinuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.			

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción. Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	6'00 ptas.	Media página	55'00 ptas.
Ados columnas	15'00 »	Página entera	75'00 »
Un octavo de página.	25'00 »	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
Un cuarto de página.	40'00 »		

OBSERVACIONES:

- 1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.º Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa.

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Mahón Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado recientemente de Barcelona.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914. Díjese cuadernos litografiados y con 500 grabados. Este método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo Ilustrado
- 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo Ilustrados.
- 3 Ortografía y Caligrafía Ilustrados.
- 4 Ortografía y Caligrafía Ilustrados.
- 5 Ortografía y Caligrafía.
- 6 Ortografía y Caligrafía.
- 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
- 8 Redacción usual y Caligrafía.
- 9 Redacción comercial.
- 10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Manual de la Contribución Territorial

por Claudio Omar y Barrera

Contiene la ley de 18 de junio de 88 y sus dos Reglamentos de 30 septiembre del propio año y el Reglamento de 21 enero y 1911 y el Reglamento de 10 febrero del propio año; la Instrucción de 14 agosto 1909; las Instrucciones de 8 agosto 1909; la Instrucción de 20 febrero 1909; la ley de 23 marzo 1903; la ley de 20 diciembre 1910; el Reglamento de 23 octubre 1913 y la Instrucción de 19 enero 1914, todo comentado y concordado.

Un tomo encuadernado en tela, seis pesetas

De venta en la LIBRERÍA DE MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

OBRA NUEVA

Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria

aprobado por Real decreto de 6 agosto de 1915

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices

por DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ Abogado, Médico y Notario de Madrid

por DON JUAN B. UTISTA CATALÁ Y GAYLÁ Abogado y Director de esta Biblioteca

Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela

De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Manual de Quintas

por

Claudio Omar y Barrera

Contiene la Ley de Reclutamiento y Bemplazo del Ejército de 27 febrero de 1911, el cuadro de inutilidades físicas y las Instrucciones para su aplicación; el Reglamento de 2 de diciembre de 1914, con notas, concordancias y comentarios; toda la legislación relacionada con la de Quintas y cuantas resoluciones aclaratorias y complementarias se han dictado hasta la fecha.

Un tomo encuadernado en tela: cinco pesetas

De venta en la LIBRERÍA DE MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

Obras completas de

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, número 11 y Nueva, 10, Mahón

Dinero

Se ofrecen cantidades para PRIMER HIPOTECA. Rapidez, reserva y economía. LOS ENCONTRAS en falta de dinero, pues en esta casa os informarán rápidamente de la persona que lo podréis obtener. SE DESEAN partidas para PRIMER HIPOTECA. COMPRAVENTA de fincas, rústicas y urbanas. Informar en: Plaza Miranda, 4 MAHÓN De una a tres tarde todos los días laborables y festivos.

Sellos para colecciones

En la Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe número 11, se ha recibido un extenso surtido en sellos de todas las naciones, a precios reducidos, muy pudiéndose adquirir a elección, por series completas o un sellos sueltos. También se han recibido en dicho Establecimiento álbums para colecciones de sellos.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodriza Hay una joven de 22 años, viuda, con leche de 12 meses, que desea encontrar una criatura para amamantar en el domicilio de sus padres. Informes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Planchadora Ofrece sus servicios en la calle de San Juan, número 4. Esmero y rapidez en los encargos.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración. Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como: canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.

Cobro y compra de cupones españoles y extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio. Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPON DE LA DEUDA AMORTIZABLE 5 POR 100, VENCIMIENTO 15 NOVIEMBRE 1915.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas, seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Delegación de Hacienda. — De nueva a una. — Andén de Poniente. Comandancia de Marina. — De nueva a una. — Calle del Carmen.

Giro Mtno. — De nueva y media a doce y media. — Roig, 12. Zona de Reclutamiento. — De nueva a una. — Calle de San Roque.

Biblioteca Pública. — De nueva a doce. — Plaza de San Francisco.

Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueva a once de la mañana.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando. Central de Teléfonos. — Permanente. — Calle del Bastión.

Oficinas de Correos. — Calle de Anunciay, 24.

Horas de despacho. — Certificados y valores. — Todos los días de nueva a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta.

Giro postal. — Todos los días de nueva a doce.

Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueva a once y media. Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.

Lista. — Todos los días de diez a trece.

Recogida de buzones en las expendedorías. — Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

Itinerarios de los Vapores-Correo

Mahón-Palma. — Lunes y miércoles ocho noche.

Mahón-Barcelona Directo. — Jueves y sábados cinco y media tarde.

Mahón-Alcudia-Barcelona. — Martes nueve mañana.

Ciudadela Palma. — Viernes ocho noche.

Ciudadela Alcudia. — Martes y jueves once mañana.

Palma-Mahón. — Miércoles y viernes seis y media tarde.

Barcelona-Mahón Directo. — Martes y sábados seis y media tarde.

Barcelona-Alcudia-Mahón. — Jueves cuatro tarde.

Palma-Ciudadela. — Sábados seis y media tarde.

Alcudia-Ciudadela. — Miércoles y viernes madrugada.

Correo interior

Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde.

Coste de la expedición cuatro pesetas.